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全国两会观察

由 8K 发挥出更大的价值。8K 完全

是一把双刃剑，倒逼演员磨炼演技。

不仅如此，对于美术和编剧来说，

8K 同样充满了“倒逼”。为了拍《两

个人的世界》，剧组进行了长达半年

的棚内置景——位于松江的摄影棚

内，老公房走廊、阁楼、亭子间、四

喇叭卡带机、三五牌座钟等，这些镌

刻着时代烙印的道具，都是剧组从各

个渠道收集而来的，能唤起许多上海

市民的回忆。总导演梦继开玩笑说，

“这些道具的细致程度经得起超越人

类裸眼分辨力的挑刺，可以送博物馆

做展品了。”而在国家高级编剧张琪

看来，8K 也会对编剧提出更高的要

求：“前期写作时就要有一个复合的

信息量，要有多元化的表达。写每一

场戏都要有 8K 的概念，要后置到 8K

拍摄的情景当中。”

上影著名导演朱枫认为 8K 会改

变影视剧制作的整体思路：“本来

可能今天要拍全景，全景完了中景，

中景完了特写——现在可以往下兼

容，思路就两样了，一个全景就可

以，还可以用固定的镜头，做出推

拉摇移的感觉，工作效率上去了。

从另一个角度来说，高清技术的出

现，也给我们的艺术提供了更大的

自由——无论从表演，从导演的分

镜头，还是从现场制片的流程，空

间变得更大了。”

8K 时代，影视的叙事方式即将

面临全新的更迭。技术倒逼创作，时

代赋予挑战，当 8K 全流程制作成为

国际高品质影视剧生产的大势所趋，

勇于创新，敢于做 8K 超高清的影视

剧作品，做全国科创领先的技术尝试，

这也是一种海纳百川的上海精神。在

崔轶看来，上海正在做的，就是在未

来到来之前，铺好起飞跑道。

商业手段做起来，一直做成了好莱

坞。电影发展到一定阶段，出现了

瓶颈以后是靠什么拉动的呢？从《黑

客帝国》出现以后，我们发现电影

主要的原动力实际上是科学技术。”

中国高校影视学会副会长李亦中

的父亲是著名导演桑弧，他说，早在

上世纪 60 年代，父亲就拍摄过一部

“立体电影”《魔术师的奇遇》，当

年还没有 3D 这个说法，称之为“立

体电影”。“他有一个很朴素的认识，

说常规电影是上下左右，立体电影就

是前后，我们要在这上面做文章。”

李亦中说，“上海导演一向是有敢为

人先的传统，我自己亲耳听到过黄蜀

芹导演用的一个词：时刻准备着。”

上海大学电影学院教授、博导

刘海波举了最近的例子——电影《这

个杀手不太冷静》，整部都在棚内

拍摄；热播电视剧《开端》，公交

车循环了 24 次，如何保证外面的

景是统一的？原来也都在棚内利用

LED 大屏幕作为背景拍摄。“经过

技术改写，整个影视工作的工种、

流程都变了。对我们的启发特别大，

挑战也特别大。”

当影视剧进入 8K 时代，究竟会

对行业造成怎样全方位的影响？与

会专家学者不约而同提到了同一个

词：“倒逼”。

中国电影剪辑师协会副会长、

上影集团一级电影剪辑师陈晓红正

在研究 8K 技术对剪辑的新需求：“上

一次遇到郑大圣导演，我们也在说

这个事情，比如以前我们胶片拍摄

的时候，有些超高速的镜头拍摄，

35 毫米的机器没有办法达到，就会

借助 16 毫米拍摄超高速的镜头，再

翻底完成 35 毫米。8K 也是，因为

现场的条件或者摄影机的技术参数

问题等等条件的限制，我们可能用

8K 的技术去拍，后期可以通过构图

再造，还有运动轨迹再造。”

上海师范大学教授齐青提到了

8K 对声音的需求：“8K 只要有稍微

不对就会穿帮。它还有一个空间感，

对声音的要求也更高。据我所知，现

在直播体育节目的音频制作已经超前

了我们影视节目的音频，做得非常细。

而我们的电影大多数还是沉浸在假立

体声里。将来 8K 一做以后，其实对

整个行业的冲击是全方位的，比如对

工种、对职业技能的淘汰。”

上海大学上海电影学院教授冯果

谈到了 8K 对演员的新要求：“8K 摄

影打破了以往对景别的认识，每一个

地方都是清晰的。全景、中景、后景

全部清晰，我一下就震惊了。我们第

一天拍下来，一个女孩子没有太多经

验，拍了 21 条才过，我就陪着一遍

遍走。但是技术老师说不行，这样拍，

根本运转不过来。怎么办？全部去排

戏，回到我们最早听谢晋导演说的，

要排戏。”排到每个走位都精准了、

情绪都对了，再开拍，不然产生的数

据量过于庞大。

有趣的是，从前总说，明星害

怕高清摄影，因为高清摄影会放大

脸上的每一个小缺陷。其实不只是

颜值缺陷会放大，演技的不足也会

被 8K 镜头照射得无以遁形。但反过

来说，微表情到位的演员，却能借

下图：8K 技术与影

视新发展论坛上专家

学者云集。


